

# 1年 学年だより



第33号

令和7年12月5日

江戸川区立瑞江第三中学校

第1学年

## 1年の計は・・・

12月に入り、今年もあとわずかとなりました。先週、各クラスで2学期末の個人反省を行い、来週はクラス反省をして2学期の総まとめをする予定です。現在行われている三者面談では、2学期の学習面や生活面でできしたことや課題などを家庭の方々と確認しています。

ところで、「1年の計は元旦にあり」という言葉があるのは、よく知られているところです。「計」は「計画」を意味しています。残りわずかであれ、まだ元旦まで日にちがあります。この言葉の由来を知っていますか。この言葉は、日本独自で生まれたという説と、中国から伝わったという説があります。

①日本独自で生まれた説として、戦国時代に活躍した毛利元就が息子へあてた手紙に次の言葉があります。

一年の計は春にあり	(1年の計画は、春<年の初め>に立てなさい)
一月の計は朔(ついたち)にあり	(1月の計画は、朔<一日目>に立てなさい)
一日の計は鶏鳴(けいめい)にあり	(1日の計画は、鶏が鳴く早朝に立てなさい)

②中国で著された「月令広義」という年中行事やしきたりなどを解説した本に次の言葉があります。

一日之計在晨	(一日の計は晨<夜明け>にあり)
一年之計在春	(一年の計は春<年の初め>にあり)
一生之計在勤	(一生の計は勤<勤勉>にあり)
一家之計在身	(一家の計は身<自身の健康>にあり)

伝わった年代がほぼ同じですが、どちらも「1年（1日）の早い時期に計画を立てる」ことの大切さを伝えています。この12月中に様々なことを振り返り、来年に自分自身をどのように成長させていくかを考えること、それを実行するために早い時期に見通しを立てることは、昔の時代から意義のあることとされています。生徒の皆さんも、自分の生活に取り入れてみましょう。

## 来週の予定

日	曜	朝	1	2	3	4	5	6	備 考
8	月	朝礼	読書科	③	④	⑤	⑥		三者面談 ②カット 再登校 16:00
9	火	YOMU	道徳	②	④	⑤	⑥		三者面談 ③カット 再登校 16:00
10	水	YOMU	①	②	③	④	学活		再登校 16:10
11	木	YOMU	①	②	③	④	⑤	⑥	
12	金	YOMU	①	②	③	④	⑤	読書科	

\* 12月17日（水）に2学期末の保護者会がございます。詳細と出欠確認は totoru をご覧ください。